

Lannepax au 29/05/2024

Patrimoine : bastide, 2 églises, 1 châteaux, lavoir, grotte.

Le village de Lannepax est une bastide fortifiée implantée sur la colline d'Ario, fondée au 13^e siècle par le comte d'Armagnac. Village où selon la légende, Crassus, lieutenant de César, reçut la soumission des peuples d'Aquitaine (Novempopulanie) vers 56 avant J-C.

Bastide rectangulaire, allongée selon un axe est-ouest, coupée par trois rues d'axe est-ouest et trois d'axe nord-sud. La place et l'église occupent deux des quatre îlots centraux, la place au nord-ouest et l'église au sud-est du centre de la bastide. Lannepax = lanapatz en gascon signifiant "lande de la paix" en référence à la soumission des peuples à Crassus.

Protection MH : 1 site protégé (Pont et Goueil du Diable : classé 19/02/1934).

Altitude : 180 m

500 habitants

Maire actuel : Patricia de Hondt

(cf <https://fr.wikipedia.org/wiki/Lannepax> et

<https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/IA32100169> et

<https://www.lannepax.fr/bulletin-municipal/27-juin-2016.pdf> et

<https://www.lannepax.fr/nous-connaitre>)



Le village comporte principalement les monuments suivants :

- Remparts et portes du village :

Lannepax



Front sud de l'enceinte (parcelle E 287), vue depuis le sud.
Le village de Lannepax (fortification).

La fortification du village était constituée d'une enceinte ouverte de quatre portes (porte de Sion au sud, de Baulot au nord, de Dessus à l'est et de Dessous à l'ouest). Un chemin de ronde extérieur longeait les fortifications, le tout ceinturé de fossés de 10 mètres de largeur. Les remparts étaient haut de 5 m et épais de 1,20 m. Les murs et fortifications furent démantelés au 17ème siècle sous l'autorité du Duc d'Epéron, gouverneur de Guyenne, pour prévenir et limiter toute rébellion contre le pouvoir royal. La porte nord a été démolie vers 1761, les portes orientale et occidentale après 1832. Ne subsiste aujourd'hui que des pans de mur de l'enceinte, fortement arrasés (un mètre de hauteur), sur les quatre côtés de la bastide notamment au sud, et une mare, vestige du fossé, au sud-ouest du village.

(cf <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/IA32100170> et <https://www.lannepax.fr/bulletin-municipal/27-juin-2016.pdf>)

- Place de la République :



Place centrale du village.

- Lavoir de Lannepax :



Vieux lavoir situé au lieu-dit Garaut à 400 m au sud du village près de la départementale 221. Bassin octogonal à ciel ouvert, approvisionné d'eau de pluie, dans lequel les lavandières lavaient les vêtements. Bassin couvert d'un préau circulaire soutenu par des piliers en bois.

(cf <https://www.france-voyage.com/villes-villages/photos-lannepax-10873.htm> et <https://www.grand-armagnac.com/lavoir-de-lannepax-lannepax.html>)

- Eglise Saint-Jacques :



Lannepax

Eglise du 14e siècle située au sud-est de la place de la bastide. Eglise à trois vaisseaux, trois travées et terminée par un chevet plat. Le clocher est implanté le long de l'élévation nord, au milieu de celle-ci. L'accès à l'intérieur de l'église se fait par le vaste portail de la façade occidentale et par un portail plus petit percé dans l'élévation nord, à l'ouest du clocher.

(cf <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/IA32100172> et <https://www.france-voyage.com/villes-villages/lannepax-10873.htm>)

- Eglise Saint-Pierre de Cacaens :



Eglise du ? e siècle située au lieu-dit Cacaens à 5 km au nord du village près de la départementale 162.

(cf <https://www.fondation-patrimoine.org/les-projets/eglise-de-cacaens-a-lannepax>)

- Château de Gajan :



Flanc Sud.



Flanc Est.

Château du 13e siècle situé au lieu-dit Gajan à 2 km à l'est du village.

(cf <http://mes-vieux-chateaux.blogspot.com/2014/08/le-chateau-de-gajan.html> et <https://www.france-voyage.com/villes-villages/photos-lannepax-10873.htm>)

- Pont (ou trou) du Diable :



Le pont du Diable est un phénomène géologique situé 2 km au nord du village, de part et d'autre de la départementale 118, au niveau de l'embranchement avec le chemin menant à Gavarre. La Rieuze, au lieu de suivre son cours vers le Nord-ouest, a creusé sur 200 m environ une galerie sous la route de la Ténarèze, puis ressort par l'Oeil du Diable avant de rejoindre l'Auzoue. Les avens (Trou du Diable) se trouvent du côté gauche de la route et la résurgence (Œil du Diable) est du côté droit.

(cf <https://www.france-voyage.com/villes-villages/photos-lannepax-10873.htm> et <https://lejournaldugers.fr/article/12699-la-legende-du-pont-du-diable> et <https://inpn.mnhn.fr/site/inpg/MPY0474>)